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全力以赴 多线备战

刘成亮表示，冬运中心将以运动
员为中心，以教练员为首要，以保障
为基础。拓宽选材渠道，实施跨项选
材。强化科技助力，提高科学训练水
平。

在 2014 年索契冬奥会的 98 个小
项中，中国运动员参加了49个小项的
角逐。面对平昌冬奥会，中国军团将
进一步扩大参赛面。目前，雪车、雪
橇、钢架雪车、单板大跳台和坡面技
巧、双板U型槽、跳台滑雪等新开展
的项目都已组建了国家队，冬季项目

国家队的总数达到了22支。
“平昌冬奥会共有 7 个大项、15

个分项，中国目前已全部开展。如果
按照102个小项来计算，我们已经开
展了90余个。在新开展的项目中，我
们有很多聘请了外教，希望有高起点
和高目标，实现跨越式的发展。”

据刘成亮介绍，随着新项目的开
展，国家队运动员的地域覆盖面与以
往相比有了很大提升。到2015年底的
时候，冬季项目国家队的运动员来自
11个单位（10个省份的队伍加解放军

队），而现在已经扩大到 20 多个省
份、单位，而开展群众冬季运动的省
份已近30个。

在训练备战的过程中，冬运中心
加大了请进来、走出去的力度，特别
是外训、外赛的力度。据刘成亮介
绍，花样滑冰、速度滑冰、冰球、冰
壶、越野滑雪、冬季两项、跳台滑
雪、自由式滑雪、单板滑雪、北欧两
项等项目的国家队都有队员在国外训
练，各个项目国家队的外籍教练的总
数超过30人。

优势项目稳步提升

在近几届冬奥会上，短道速滑、
花样滑冰、速度滑冰、自由式滑雪空
中技巧、冰壶、单板滑雪U型槽等项
目是中国军团冲击奖牌乃至金牌的重
点项目。记者从冬运中心了解到，面
对平昌冬奥会，这些项目依然承担着
争取佳绩的重任。

由名帅李琰率领的中国短道速滑
队是中国冬季项目的王牌之师，在
2010 年温哥华冬奥会和 2014 年索契
冬奥会上总共夺得6枚金牌。索契冬
奥会之后，中国队进行了更新换代，
只有范可新、武大靖等 4 位老将留
队。与以往相比，短道速滑项目的国
际竞争日趋激烈，中国队在男、女各
个项目中都没有绝对优势，要想在平

昌冬奥会上延续辉煌有难度也有希
望。

在索契冬奥会上，张虹夺得速度
滑冰女子1000米金牌，实现了中国在
这 个 项 目 上 冬 奥 会 金 牌 “ 零 的 突
破”。在明年的平昌冬奥会上，女子
500米和1000米仍然是中国运动员具
备较强竞争力的小项，而张虹、于静
仍是中国队为数不多的“尖兵”。

花样滑冰双人滑是中国队的传统
优势项目。老将庞清／佟健退役之
后，于小雨／张昊、隋文静／韩聪和
彭程／金杨挑起大梁，在这个项目的
争夺中具备一定集团优势。此外，男
子单人滑选手金博洋异军突起，一度
为伤病困扰的闫涵状态回升，中国队

在男单项目上也具备了一定的实力。
在自由式滑雪空中技巧项目中，

中国男女队都保持了较高的水平，拥
有伤愈复出的徐梦桃以及孔繁钰、齐
广璞、刘忠庆等一批一流选手。在平
昌冬奥会上，中国队仍然是奖牌乃至
金牌的有力争夺者。

在单板滑雪U型槽项目上，状态
比较稳定的张义威是男子项目的领军
人物，而蔡雪桐、刘佳宇在女子项目
上双星闪耀，这几位名将肩负着在平
昌冬奥会上争取佳绩的重任。

在冰壶项目上，中国男、女队都
曾赢得辉煌战绩。不过，队伍目前正
处于新老交替阶段，水平有待提升，
要努力为平昌冬奥会参赛资格而战。

新项目要扩大参赛面

据刘成亮介绍，从2022年冬奥会
成功申办至今，从项目的开展方面来
说，组建了雪车、雪橇、钢架雪车、
双板 U 形槽、单板大跳台、跳台滑
雪、北欧两项等项目的国家队。通过
聘请外教的方式、充分利用外训的手
段，迅速提高中国运动员在这些项目

上的竞技水平。个别项目组队只有1
年左右的时间，但在洲际比赛中也取
得了一些比较靠前的名次。

2016年初，在瑞士圣莫里茨举行
的一项钢架雪车国际邀请赛中，刚刚
训练了两个多月的中国选手耿文强获
得铜牌。在 2016 年 11 月的洲际杯比

赛中，耿文强又进入了前六名。
“雪上项目是金牌大户，越野滑

雪、冬季两项、北欧两项这几个项目加
起来的金牌总数就有26块。雪上项目
突破的难度大，但我们要自我加压、坚
定信心，发扬勇攀高峰的中华体育精
神，努力寻求进步，扩大参赛面。”

复合型团队保驾护航

在备战平昌在备战平昌
冬 奥 会 的 过 程冬 奥 会 的 过 程
中中，，冬运中心还冬运中心还

狠抓阶段性备狠抓阶段性备

战盘点战盘点，，在短道速滑在短道速滑、、花样滑冰花样滑冰、、速速
度滑冰度滑冰、、自由式滑雪空中技巧自由式滑雪空中技巧、、冰冰
壶壶、、越野滑雪等项目中推进包括体越野滑雪等项目中推进包括体
能能、、科研科研、、康复教练在内的复合型教康复教练在内的复合型教
练团队建设练团队建设。。

““以前单兵作战的时代已过去以前单兵作战的时代已过去，，
现在我们要提升科学训练的水现在我们要提升科学训练的水

平平，，做好运动员疲劳康复做好运动员疲劳康复、、后后
勤保障勤保障、、科技监测等方面科技监测等方面

的工作的工作。。国家体育总局国家体育总局
为备战里约奥运会聘请为备战里约奥运会聘请

了来自加拿大的了来自加拿大的
体 能体 能 （（PTPT））

训练团队和来自比利时的康复训练团队和来自比利时的康复 （（PCPC））
训练团队训练团队，，现在这些团队转到了我们现在这些团队转到了我们
冬季项目的备战中冬季项目的备战中。。他们的加入对于他们的加入对于
提升我们的教练员提升我们的教练员、、运动员在体能运动员在体能、、
康复方面的认知和实践水平有很大帮康复方面的认知和实践水平有很大帮
助助，，取得了不错的效果取得了不错的效果，”，”刘成亮说刘成亮说。。

在体能类项目中在体能类项目中，，作用尤其明作用尤其明
显显。。在前不久举行的国际雪联越野滑在前不久举行的国际雪联越野滑
雪积分赛中雪积分赛中，，中国选手李馨就取得了中国选手李馨就取得了
一些佳绩一些佳绩。。刘成亮认为刘成亮认为，，这与复合型这与复合型
教练团队的作用是分不开的教练团队的作用是分不开的。。

刘成亮说刘成亮说，，20182018 年平昌冬奥会年平昌冬奥会
上上，，中国军团既要为中国军团既要为20222022年冬奥会练年冬奥会练
兵兵、、培养人才培养人才，，也要解放思想也要解放思想、、敢想敢想
敢闯敢闯、、树立高目标树立高目标、、力争好成绩力争好成绩。。

据新华社据新华社

北京时间 1 月 19 日，2017 年澳大利亚
网球公开赛进入第四比赛日，卫冕冠军德
约科维奇状态低迷，两个抢七皆告负，2比
3爆冷不敌外卡选手、世界排名第117位的
伊斯托明，止步32强，创造了2007年澳网
以来的最差战绩。

整场比赛耗时 4 小时 49 分，德约在比
赛中光双误就送出9个，非受迫性失误则有
72 次，最终无缘第三轮。小德的出局让下
半区群雄看到了机会，也让上半区的穆雷
少了潜在的最大对手。 晚综

1月18日，亚足联负责对俱乐部审核的
独立准入控制机构 （ECB） 作出决定，禁
止韩国球队全北现代参加2017赛季的亚冠
联赛，原因是这支卫冕冠军队涉嫌间接参
与操纵比赛，涉及到 2013～2014 赛季韩国
K联赛的一些场次。

亚足联在官网声明中指出，全北现代
的这种行为，违反了亚洲俱乐部 2017～
2020 竞赛准入的规则。因此，该俱乐部不
符合参加 2017 赛季亚冠联赛的标准。ECB
决定，韩国的济州联队和蔚山现代队将递
补上来，分别作为代表韩国足协的第三、
第四号种子球队，参加今年的亚冠联赛。
亚足联表示，已经将这一决定通知到韩国
足协、所有直接影响到的俱乐部以及所有
参赛俱乐部所在的会员协会。亚足联不会
对此事做出进一步评论。

根据 2017 赛季亚冠联赛分组结果，全
北现代与中国的江苏苏宁被分在 H 组。韩
联社报道称，全北现代将被济州联队替换
掉，后者进入 H 组；蔚山现代则要打亚冠
资格赛。 据新华社

北京时间 1 月 19 日，休斯顿火箭队以
111比92大胜雄鹿。赛后一位特殊的火箭球
迷接到了哈登送的亲笔签名篮球，这位球
迷当日度过了她100岁的生日。

比赛结束后，哈登接受场边采访时，
得知一名已经100岁的老奶奶特地赶到丰田
中心观看比赛，而且19日正是老人家的百
岁大寿。哈登立刻从工作人员手中接到一
个比赛用球，在上面签下了自己的名字，
送给了这位在第一排观赛的老奶奶，并向
她送上了祝福。 晚综

哈登
送百岁女球迷签名篮球

小德
爆冷止步澳网第二轮

全北现代
被禁止参加亚冠联赛

攻坚克难 寻求突破
中国军团积极备战平昌冬奥会

距离2018年平昌冬奥
会开幕还有 1 年多的时
间。记者从国家体育总局
冬季运动管理中心副主任
刘成亮那里了解到，中国
军团正在攻坚克难、寻求
突破、积极备战。
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